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金川封幸公司的逆袭是陕西省山阳县黄姜皂
素产业绿色蜕变的缩影。

保护秦岭生态环境，对确保中华民族长盛不
衰、实现“两个一百年”奋斗目标、实现可持续发展
具有十分重大而深远的意义。

“通过多年研究证明，采用末端治理方式无法
彻底解决问题，而通过走清洁生产道路，减少了污
染物的产生量，当地经济和环境实现了协调发展，
秦岭地区的生态环境实现了有效保护，山阳县也
实 现 了 县 域 社 会 经 济 的 可 持 续 发 展 。”潘 涔 轩
表示。

2020 年 2 月，陕西省脱贫攻坚领导小组办公
室发布贫困县（区）退出公示，包括山阳县在内，商
洛市六区县退出贫困县序列，加上 2018 年已经退
出的镇安县，商洛全市实现整体脱贫摘帽。

黄姜本是“药用黄金”，传统加工工艺却造就了“废水之王”，怎么办？

清洁生产成就绿色脱贫大产业
◆本报记者徐卫星

地处秦岭南麓的陕西省商洛市山阳县，一种被称作“药物
黄金”的黄姜被当地农民广泛种植。黄姜很像生姜，但实为薯
蓣类作物，是我国用来提取皂素的最主要植物。

经过几十年的发展，围绕黄姜形成的原料种植、皂素加工
已成为山阳县域特色经济和支柱产业，是当地几十万种植农
户的主要收入来源。统计显示，山阳县黄姜种植面积超过

20万亩，黄姜年产量超过 40万吨。
但由于地处南水北调水源区，传统的皂素加工工
艺对水环境污染严重，皂素加工厂一度被勒令叫

停，黄姜及姜农的命运也因“水”而困。

曾是南水北调中线水源的最大工业污染
源，末端治理行不通

时间倒回到二十多年前，
包括山阳县在内，陕西省秦巴
山区及湖北、河南毗邻区域掀
起了一股黄姜“种植热”。资料
显示，鼎盛时期，陕南三市一度
种植面积超过百万亩，皂素加
工 企 业 百 余 家 ，涉 及 农 户 50
万户。

然 而 ，长 久 以 来 ，我 国 黄
姜 皂 素 生 产 一 直 采 用“ 黄 姜
破碎—发酵—酸解—皂素水解
物—皂素提取”的传统工艺，山
阳县也不例外。

“传统的皂素生产方式简
单，先对黄姜进行破碎，然后加
入硫酸水解，用大量清水冲洗
出水解物。一个家庭作坊，支
一口大锅就可以生产。”中国环
境科学研究院清洁生产与循环
经济研究中心研究员潘涔轩表
示，工艺简陋带来的污染无疑
是巨大的。

“黄姜皂素废水及其处理
过程具有废水产生量大、酸度
高、COD 浓度高、厌氧效果差
等 典 型 特 点 ，堪 称‘ 废 水 之
王’。”潘涔轩例举，生产 1 吨黄
姜 皂 素 可 产 生 废 水 超 过 3000
m3，其 中 高 酸 性 废 水 超 过
15m3，废 水 中 硫 酸 根 浓 度 高 ，
在 厌 氧 处 理 过 程 中 易 形 成

H2S，抑 制 厌 氧 过 程 ；此 外 ，黄
姜中的淀粉、纤维素、蛋白、糖
等有机物在加工过程中转化为
COD，每 生 产 1 吨 皂 素 产 生
COD30 吨~35 吨，导致废水中
COD 的浓度很高（平均浓度超
过 10000mg/L）。

潘涔轩表示，皂素加工废
水污染问题一直制约着当地经
济与环境的协调发展。由于山
阳县地处南水北调中线丹江口
水库上游，又是丹江口水库重
要水源涵养地和秦岭南麓腹地
重要的生态功能区，很多生产
作坊将酱油色的废水未经处理
直接排入汉江、丹江及其支流，
成为国家南水北调工程中线水
源的最大工业污染源。一直以
来，许多科研单位及高校也试图
通过末端治理途径解决黄姜皂
素加工的废水问题，但投资巨
大、运行成本高、处理难度大，尚
无成功的工程化应用案例。

随 着 南 水 北 调 工 程 的 实
施，国家对汉水流域产生污染
的 皂 素 生 产 企 业 下 达 关 停 命
令。一时间，黄姜的收购价格
从每公斤 3 元狂降到 0.4 元也
无人问津，种植农户叫苦不迭，
种植面积一路下滑，黄姜产业
面临着被取缔的困境。

清洁生产成救星，濒临关闭小作坊发展
成为大企业

如同到了山阳县不得不说
黄姜，说起黄姜，一定要提一个
人——成传德。他的皂素厂也
在关停企业的名单之列。

从 1992 年 种 植 黄 姜 ，到
1995 年种植加贩运，再到 2001
年 6 月创办金川封幸化工有限
责任公司（以下简称金川封幸
公司），成传德从远近闻名的种
植大户，成为“全国农村青年创
业致富带头人”。山阳县是国

家贫困县，他带头致富的事迹
在山阳县家喻户晓。

为彻底解决黄姜皂素产业
污染问题，在国家、省级发改、
环保、工信等部门的多方支持
下，中国环境科学研究院联合
陕西省环境科学研究院组成专
家组，共同开展黄姜皂素清洁
生产加工工艺的研究，并将金
川封幸公司作为新工艺科研示
范点。这让成传德看到了希望。

一子盘活满盘棋

长达 7 年的持续研究，集全行业专家之
力，在总结了黄姜皂素行业近 20 年来清洁生
产经验的基础上，以物理法为基础的清洁生
产工艺技术路线最终确立。2012 年，金川封
幸公司建成年产 200 吨黄姜皂素清洁生产示
范工程并通过陕西省生态环境厅组织的科技
验收，2013 年初又建成年产 700 吨黄姜皂素
清洁生产示范工程。

潘涔轩告诉记者，经过反复科技攻关实
验，新的工艺使传统生产中造成污染的纤维
素、淀粉等实现了有效回收利用，浓缩处理的
酸液实现循环利用，解决了黄姜皂素加工污
染问题，实现了多个产品的循环利用和污染
物减排，经济增效明显。

具体来说，新工艺通过酸解前淀粉和纤
维素的分离和回收，削减废水中 COD70%以
上；通过浆料浓缩和废酸液循环使用，减少酸
耗 85%以上，减少废水中残酸 90%以上；通过
采用新型洗涤工艺，削减新鲜水用量和废水
产生量 90%以上；通过采取热量回收等相关
节能措施，煤耗由吨产品 30 吨降低至 20 吨；
通过淀粉的回收精制和酸耗、水耗的降低，较
传统工艺吨产品综合经济效益增加约5万元。

得益于清洁生产工艺的研发，黄姜皂素
产业由传统的作坊式加工提升为机械化、自
动化的现代化生产方式，实现了产业的跨越
式发展。

目 前 ，金 川 封 幸 公 司 皂 素 年 生 产 规 模
1000 吨，实际产量约 600 吨，年加工黄姜约 9
万吨，可为全山阳县农民增加现金收入约 2.7
亿元/年，新增就业岗位约 70 人，提供工资收
入约 3500 元/人/月。金川封幸公司也从一
个濒临关闭的小作坊，发展成全球最大、具有
较强国际竞争力的现代化加工企业。

◆本报见习记者李苑

作为中国和新加坡两国政府间
最大的合作项目，苏州工业园区注
重 借 鉴 新 加 坡 经 验 ，坚 持“规 划 先
行、环境立区”，以规划为引领，以制
度为保障，探索出园区生态文明建
设和高质量发展之路。

严控准入和淘汰
调“绿”产业结构

启动早、标准高、落实严，是工
业园区规划环评的主要特点。

早在 1997 年，园区成立之初便
率先编制完成《苏州工业园区环境
影响与环境规划报告书》，1997 年 10
月获得原江苏省环保局批复，是全
国最早开展规划环评工作的开发区
之一。

借鉴新加坡经验，园区科学编
制开发建设规划与环境保护规划，
编制实施各类规划 300 多项，全方位
融入“功能分区”、“项目分类”、“产
业引导”、“雨污分流”、“清洁能源”、

“废污控制”、“景观绿化”等生态环
境保护理念，构建了功能分明的环
境保护和建设规划体系。

规划的生命在于执行。园区在
规划建设、产业招商、环境管理过程
中，严格执行规划环评以及审查意

见的要求，制定了产业准入负面清
单、建设项目全过程环境监管制度、
企业环境管理提升计划、生态环保
引导资金等一系列制度，实施“退二
进三”（淘汰第二产业，更新为第三
产 业）、污 染 物 提 标 改 造 等 专 项 行
动，产业结构日趋完善。

按照规划环评相关要求，严控
准入和淘汰两头，不断调优产业结
构 。 一 方 面 坚 决 执 行 项 目 准 入 制
度，在项目环评审批中必查与规划
环 评 的 符 合 性 ，对 能 源 、资 源 消 耗
高，环境风险大的项目实施“一票否
决”，建区以来共否决不符合园区环
保要求的项目 300 多个、投资金额
40多亿美元。

苏州工业园区国土环保局副局
长徐珑说，在 1997 年最早的规划环
评编制过程中，曾讨论过是否要设
立专门的化工园区，后经充分论证
认为不符合园区发展方向，将限制
化工项目作为规划环评的一项重要
内容予以明确。在后续招商和环评
审批过程中，除产业发展必要的化
工项目外均予以“一票否决”，目前
园区化工项目仅 28 家，为近几年的
化工整治奠定了良好的基础。

另一方面，园区也坚决淘汰落
后产能，对园区开发建设时已有的
高污染、高能耗企业，规划环评中明

确要淘汰升级，为此，园区管委会通
过拆迁补偿、提高标准、严格执法等
措施，引导、倒逼企业转型升级或主
动淘汰。经过几年努力，原有的十
余家印染企业仅剩两家，不仅腾出
了大量土地资源和总量资源，区域
环境质量也大幅改善。

先规划后建设
留“白”可持续发展
在空间布局上，园区把规划作

为开发建设的刚性约束，实现了空
间布局的有效优化。

基础设施上，秉承“先规划后建
设、先地下后地上”、“适度超前”的
开发理念，先后投入 400 余亿元，按
照“ 九 通 一 平 ”标 准（“ 九 通 ”指 通
路、供电、供水、燃气、供热、排水、排
污、邮电和有线电视，“一平”指土地
填高平整）高质量完成了主要基础
设施的布局和建设。

以污水处理厂等基础设施建设
为例，在建设时因远离建成区，管网
建设、运行管理成本高昂，但随着后
续的发展，周边企业均已建成，避免
因滚动开发带来选址不合理、被迫
搬迁等问题。

产业布局上，全方位融入“功能
分区”理念，合理布局生活、工业、商
务、教育、生态等功能区，并持续优

化和更新，最大限度减少工业区、商
业区对居民区的环境影响，构建最
适宜企业发展、人才创业、人居生活
的优良城市环境。

园区还将空间管控要求纳入规
划 环 评 ，更 好 地 指 导 生 态 空 间 保
护。目前，园区划定国家级生态红
线区域 28.31 平方公里，省生态空间
管控区域 84.05 平方公里，为可持续
发展和生态保护留出了宝贵的空间
资源。

在推动产业升级、加快结构及
布局调整、协同推进各项基础设施
建设的基础上，园区在各项污染物
减排的同时根据规划环评要求优化
了大气环境、地表水等监控体系，根
据全国第二次污染源普查数据，主
要污染物单位 GDP 排放强度（吨/
亿元）：COD 为 0.708，SO2 为 0.362，
NOX 为 0.925，颗粒物为 0.751，挥发
性有机物为 0.008，各项指标均处于
全省乃至全国的领先水平。

随着国家及地方规划体系的调
整，以及园区后续发展的需要，苏州
工业园区已针对现阶段正在编制的

《 苏 州 工 业 园 区 国 土 空 间 规 划
（2019-2035）》委托开展规划环评，
充分体现规划环评早期介入、过程
互动的原则，也可全面发挥规划环
评对园区规划的优化指导作用。

把规划作为工业园区开发的刚性约束
苏州工业园区发挥规划环评的优化指导作用，推动绿色发展

本报记者周兆木 通讯员骆
炳浩杭州报道 浙江省杭州市富
春湾新城是富阳区拥江发展的主
战场、主阵地，力争成为全省乃至
全国范围内具有竞争力的产城融
合发展示范区。杭州富春湾新城
建设投资集团有限公司（以下简
称富春湾集团）在新城建设中积
极践行绿色施工理念，重视资源
节约与循环利用，助力“美丽杭
州”建设。

富春湾集团负责包括市政工
程 、安 置 房 在 内 的 60 个 建 设 项
目，施工全过程离不开一个“节”
字，充分考虑“五节一环保”（节
能、节水、节地、节材、节时和保护
环境）。项目开工初期，即对建
材 用 量 进 行 精 确 计 算 分 析 ，推
行 施 工 方 案 优 化 、施 工 图 纸 优
化“ 双 优 化 ”策 略 ，优 先 选 用 钢
筋套简接头等有利于节材的新
技术、新设备、新材料。截至目
前 ，新 城 建 设 项 目 节 约 钢 材 约
161.9吨。

除广泛采用节水器具及定型
化收集水箱外，现场设置排水沟、
雨水收集设施，通过三级沉淀池、
水泵、集水塔，利用雨水和循环用
水节水，安装太阳能热水器，可节
省 90%日常用于加热水的电费；

节 能 装 置 、节 电 设 备 配 置 率 达
100% ，路 面 照 明 全 部 采 用 太 阳
能、风能发电，在基础施工和结构
施 工 阶 段 ，总 耗 电 节 约 量 近
180kWh；充分利用 BIM 技术（工
程咨询），在项目开工前进行前期
规划、合理布置施工平面，过程中
强化动态管理，施工现场临时道
路布置与永久道路兼顾考虑，道
路利用率达 100%。

富春湾集团在落实“五节一
环保”的基础上严抠过程控制，包
括从现场环境保护牌的设置到移
动花坛摆放的间隔距离、从进出
口洗车槽的设置到车辆废气排放
标准要求，同时，从每一根钢筋的
使用到每一块模板的去向都留有
痕迹，将绿色施工实施方案和管
理 制 度 从 纸 上 落 实 到 日 常 和
细节。

不仅如此，富春湾集团办公
区前的场地上铺上了人工草皮，
工友驿站前月牙形的绿化带 四
季常青，在建楼宇四周土地上，
盖 上 了 密 目 网 ，施 工 现 场 进 行
花草绿化、人工草皮覆盖，项目
现 场 绿 化 率 达 21%。 保 洁 队 每
隔 一 小 时 冲 洗 一 次 道 路 ，全 天
候清扫让现场几乎找不到一个
烟头、一片纸屑。

富春湾集团全面推行绿色施工
“节”字贯穿施工全过程“绿”字见缝插针

清洁生产地图系列二
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▲黄姜皂素清洁生产工程化示范项目
▲山阳县黄姜种植基地

▲

收获后的黄姜原料

本报记者邓佳北京报道 亚洲开发银行
“京津冀区域大气污染防治——中投保投融
资促进项目”日前荣获“2020 全球绿色金融
创新奖”。中国投融资担保股份有限公司亚
行 项 目 中 心 负 责 人 段 秀 梅 介 绍 ，项 目 于
2017 年正式实施，旨在促进目标区域大气
质量改善与中小企业信用体系建设。

项目贷款总额 4.58亿欧元，截至目前，已
累计投入3.34亿欧元，支持39个子项目实施，
子项目预计每年减少煤炭用量78万吨、汽油用
量31万吨，带动社会总投资77.52亿元。

记者了解到，北京看丹桥立交桥下南侧
停车场特瓦特电动汽车充电桩项目、居然之

家南四环东路公用充电桩项目是亚行项目
中支持和带动中小企业参与绿色发展的典
型案例。

项目由公司作为委托人，委托银行向北
京多达通能源科技有限公司发放委托贷款
900 万元作为建设支出，安装了 70 个直流快
充电桩和 15 台箱式变压器，并与停车场系
统互联，可为社会电动车辆、大巴及新能源
环卫车等新能源汽车提供智能化、便捷化的
专门充电场所，有助于满足北京市电动车数
量增长带来的充电需求增长，进一步减少汽
车尾气污染物排放，每年可减排 CO2约 2.84
万吨，SO21.74吨。

绿色金融助力京津冀空气质量改善
亚行项目获“2020 全球绿色金融创新奖”

新投入
运营的北京
看丹桥南侧
宝隆广场特
瓦特超级充
电站。

邓佳摄

本报讯 为 着 力 推 进 我 国
工业园区“绿色、低碳、循环、生
态 化 、智 慧 化 ”发 展 ，打 造 园 区
产业生态化和生态产业化高质
量发展载体平台，近日，中国循
环经济协会工业园区绿色发展
分会成立大会暨首届中国工业
园 区 绿 色 发 展 大 会 在 京 召 开 。
来自政府主管部门、研究机构、
园 区 管 委 会 、相 关 企 业 等 方 面
的 300 余 位 代 表 出 席 会 议 。 会
议 同 步 线 上 直 播 ，观 看 人 次 达
15.4 万。

工 业 园 区 已 成 为 推 动 我 国
工 业 化 、城 镇 化 发 展 和 区 域 经
济高质量发展的重要载体和平
台。在加快构建双循环新发展
格 局 的 背 景 下 ，工 业 园 区 绿 色
发展分会将着力推进我国工业
园 区“ 绿 色 、低 碳 、循 环 、生 态
化 、智 慧 化 ”发 展 ，为 工 业 园 区
的绿色发展服务。

会 议 任 命 清 华 大 学 生 态 文
明研究中心副主任陈吕军教授
担任中国循环经济协会工业园
区 绿 色 发 展 分 会 主 任 ，清 华 大
学环境学院清洁生产与生态工
业研究中心桑晶担任分会秘书
长。同时聘请清华大学郝吉明
院 士 为 专 家 委 员 会 主 席 ，聘 请
30 余位工业园区绿色发展和循

环经济领域的权威专家担任分
会专家委员会委员。

国 有 大 型 企 业 监 事 会 主
席 、国 资 委 巡 视 组 组 长 赵 华 林
在 主 旨 发 言 中 指 出 ，“ 十 四 五 ”
时 期 要 继 续 打 好 污 染 防 治 攻
坚 战 ，进 一 步 加 强 生 态 环 境
保 护 ，编 制 二 氧 化 碳 排 放 达
峰 方 案 ，加 快 经 济 结 构 调 整 ，
健 全 生 态 环 境保护管理体制。

王 金 南 院 士 在 主 旨 演 讲 中
指 出 ，当 下 生 态 环 境 保 护 面 临
关 键 期 、攻 坚 期 和 窗 口 期“ 三
期 ”叠 加 的 形 势 ，必 须 通 过“ 好
法规、可度量、能循环、有效益、
减 污 染 、增 蓝 天 、碳 中 和 ”提 升
循环经济在美丽中国建设中的
作用。

国家发改委能 源 研 究 所 研
究 员 戴 彦 德 指 出 ，必 须 抑 制 不
合 理 能 源 消 费 ；推 动 能 源 供 给
变革，建立多元供应体系；推动
能源技术变革，带动产业升级；
推 动 能 源 体 制 变 革 ，打 通 能 源
发展快车道。

会上，相关部门的领导和专
家围绕“碳中和目标下的园区绿
色高质量发展路径”等园区绿色
发展的关键问题以及典型园区的
最佳实践进行了探讨。

郭薇

推进“绿色、低碳、循环、生态化、智慧化”发展

首届中国工业园区绿色发展大会召开


